

# CRÓNICA MATARONESA.

Periódico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona	4 rs. al mes
En los demás puntos de España.	15 rs. trimestre.
Ultramar.	70 rs. al año.
Se paga por anticipado.	
Números sueltos.	1 real y medio.

## Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán á 16 mrs. línea á los suscritores, y 32 á los no suscritos.  
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales.  
No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.  
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Saurí, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platería, Habana. D. Andrés Graupera, librería nacional y estrangera, calle del Obispo.

## Correos en Mataró.

### Entradas.

De Barcelona á las 7 m. 1/2 tarde. Para Barcelona 8 3/4 m. y 2 3/4 tard.  
De Gerona á las 8 3/4 m. y 2 3/4 tarde. Para Gerona 7 m. Id. 1 1/2 tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

### Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n. Para Madrid 6 y 12 m.  
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m. Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.  
De Valencia 10 y media m. 9 n. Para Valencia 6 m. 4 t.  
De Tarragona 9 noche. Para Tarragona 12 y media t.  
De Gerona y extranjero. 4 t. Para Gerona y extranjero 12 1/2 t.  
De Gerona. 7 t. Para Gerona 6 m.  
De Igualada 9 y media m. Para Igualada 6 y media m.  
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m. Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media m.

NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia.

### Salidas.

## Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

### Entradas.

De Barcelona á las 7 h. 9,30 mañana.  
Id. 1,3,2,4,2 6,6 h. tarde.  
De Empalme. 8,45 h. mañ. 2,38 tard.  
De Arenís. 6,20 m. 12,19 5,19 tarde.

### Salidas.

Para Barcelona 6 25 h. 8,50 mañana,  
Id. 12,24 h. 2,43 5,24 h. tarde.  
Para Empalme. 7,7 h. mañ. 1,55 tarde.  
Para Arenís. 10,30 m. 4,6 6,9 tarde.

## Línea de Granollers.

Salidas. De Barcelona á 8,30 mañana. 5 h. tarde.  
De Gerona, 6 h. 12 mañana. tarde.

## De Barcelona á Tarragona.

De Barcelona á Tarragona 6 h. mañana. 1,30 tarde.  
Id. á Martorell 6 h. 8,30h. 12 mañana. 2,30 h. 6 tarde.  
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana. 1,30 h. 4,30 tarde.

## De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,35 tarde.  
Id. á Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona á Tarrasa. 7,5 h. tarde.

## DOS PALABRAS SOBRE

### la caridad.

El espectáculo tan deplorable como vergonzoso que pudimos presenciar el lunes pasado en las puertas de las iglesias de San José y de Santa Ana, donde, si nuestras noticias son exactas, se presentaron seis mil personas, es decir, mas de la tercera parte de nuestra poblacion, á tender su mano para recibir en público una limosna, nos obliga á romper por un instante el propósito de no tomar la pluma á que nos sujeta una salud cada vez mas delicada; si bien tratándose de una cuestion que pertenece en parte á la caridad individual, seremos muy parcos y concisos.

Hace tres años que al ver el espíritu que dominaba, y el carácter que se daba á la organizacion de la caridad pública, vaticinamos que aquella organizacion ofrecería una prima y un estímulo imprudentes á la pereza y á la imprevisión; pero aquí donde, apesar de la transformacion social que hemos sufrido, están sin embargo muy distantes de haberse encarnado en la masa del país, las ideas modernas; aquí donde en materias de beneficencia conservamos en toda su plenitud los hábitos de los siglos pasados; aquí donde las doctrinas y los nombres de los distinguidos economistas que son una de las mejores joyas de nuestro siglo son apenas conocidos; aquí donde las ideas que sobre la limosna tenían Ennius, S. Basilio, S. Gregorio Nacianzeno, y el gran Papa S. Leon, nunca han sido vulgarizadas; aquí donde los principios que sobre ese gran problema sostienen hoy día el abate Bautain, el elocuente Landriot, obispo de Rochela, y el ilustre Darboy, arzobispo de París, son completamente ignorados, nuestras palabras fueron recibidas casi con escándalo.

Pero pasaron los acontecimientos que son la piedra de toque de los sistemas, pasó el tiempo que

es el vehículo mas seguro de las buenas ideas, y cuando hace seis meses, señalámos en las columnas de la *Crónica* los males que el desenvolvimiento de los principios que daban vida á aquella organizacion, empezaran á dibujar en el horizonte social, nuestra voz fué ya escuchada por algunos que fijaron su pensamiento en una cuestion de la cual hasta entonces quizá no se acordaran, dándola por resuelta segun los hábitos de la rutina y de la tradicion.

Hoy nos parece que los convertidos han de ser muchos mas. El hecho que nunca habíamos presenciado de que una infinidad de trabajadores abandonaran sus talleres para recibir la limosna de unos cuantos reales, ha producido una profunda sensacion, demostrando palpablemente á todos los que no tengan sus ojos cerrados á la luz de la evidencia, que el sentimiento moral del pueblo es una cosa con la cual no debe jugarse jamás.

Si nuestra voz fuera mas autorizada, á los obreros, modelo tantas veces de sensatez y de cordura, les diríamos: *el trabajador honrado solo debe apelar á la caridad cuando le falte el último de todos los recursos*, añadiéndoles con Batbie: *Del hombre que es socorrido por la caridad pública ó privada puede decirse lo que Homero decia del esclavo. Ha perdido la mitad de su alma*; y á aquellos que por su posicion social y su buen corazón se encuentran siempre dispuestos á labrar la felicidad de sus hermanos, les diríamos tambien: pensad en la beneficencia que socorre á la miseria física; pero antes que todo y sobretodo, pensad en escuelas y en bibliotecas que aclaren la inteligencia oscura de las masas, pensad en Cajas de chorros, en Cajas de retiros y en Sociedades de socorros mútuos que fomenten los hábitos de orden, de economía y de moralidad, base primera de la familia, pensad en casas de correccion que devuelvan á la Sociedad purificados ya de espíritu á los niños perdidos que ella les confiera, pensad por fin, en instituciones que devuelvan la vida del individuo, que popularicen el crédito y

ensanchen la esfera del trabajo que son los agentes mas enérgicos y fecundos de la prosperidad particular y de la pública riqueza, y habreis hecho la mejor, la mas grande y la mas fecunda de todas las caridades.

José Garcia Oliver.

## LAS VISITAS.

Hay dos clases de visitas: las unas que son motivadas, otras que no lo son. Las primeras se hacen por los parientes y los amigos íntimos, aunque hay personas que sin razon ninguna os mortifican preguntando por vuestra salud diariamente.

La visita debe hacerse muy bien vestido. Para la familia ó el amigo íntimo basía cualesquier traje; pero para las demas casas, el frac ó la levita han de ser negros. Las señoras por la mañana pueden ir de media *toilette*, y por la noche de etiqueta.

Cuando se recibe una visita debe pagarse.

Un inferior no debe exigir que un superior le haga visitas.

No ha de volverse la vista ni á las horas de comer ni á las de trabajo.

No hacer visitas es una cosa que la sociedad solo perdona á los grandes personajes.

Las visitas enlazan tanto la sociedad, que sólo separándose de ella puede romperse ese lazo.

Las visitas mas indispensables son: las de dias y cumpleaños, las que provienen de un convite, las ocasionadas por un acontecimiento de familia, etc.

Una tarjeta de invitacion requiere una visita.

Una visita de cumplimiento no debe durar mas de quince minutos.

Si se nota que el dueño ó ama de la casa saca papeles del bolsillo, los busca sobre el pupitre, está distraido, atiza el fuego ó mueve los pies, despedidos en el acto, aunque haya solo cinco minutos que esteis en la casa.